



Le Mardi Saint est un jour de réflexion intense pendant la Semaine Sainte, un moment où l’Église nous invite à approfondir les derniers jours de la vie publique de Jésus. Cette journée est marquée par une série de controverses et d’enseignements dans le Temple de Jérusalem, où Jésus confronte les autorités religieuses, annonce la destruction de Jérusalem et parle de la fin des temps. Ces passages, rapportés dans les Évangiles de Matthieu, Marc et Luc, révèlent non seulement la sagesse et l’autorité du Christ, mais nous interpellent directement, nous appelant à vivre une foi authentique dans un monde rempli de défis et de contradictions.

Le contexte historique et religieux

Pour bien comprendre ces passages, il est nécessaire de se placer dans le contexte du Temple de Jérusalem au premier siècle. Le Temple était le cœur religieux, politique et social du peuple juif. C’était le lieu où les sacrifices étaient offerts à Dieu et où la Loi était enseignée. Cependant, avec le temps, les autorités religieuses, en particulier les pharisiens et les sadducéens, étaient tombées dans l’hypocrisie et le légalisme, privilégiant les traditions humaines sur la volonté de Dieu.

Dans ce contexte, Jésus, après avoir purifié le Temple la veille (Lundi Saint), revient pour enseigner. Sa présence et ses paroles provoquent l’hostilité des autorités, qui cherchent à le discréditer et à le piéger dans ses propres paroles.

Le récit évangélique : Controverses et enseignements

Les Évangiles de Matthieu (21,23-24,51), Marc (11,27-13,37) et Luc (20,1-21,36) présentent une série de rencontres et d’enseignements qui ont lieu dans le Temple. Ces passages peuvent être divisés en trois parties principales :

1. **L’autorité de Jésus remise en question (Matthieu 21,23-27 ; Marc 11,27-33 ; Luc 20,1-8)**

Les autorités religieuses s’approchent de Jésus et Lui demandent par quelle autorité Il fait ces choses. Jésus, dans Sa sagesse, répond par une question : « *Le baptême de Jean, d’où venait-il ? Du ciel ou des hommes ?* » (Matthieu 21,25). Cette question les place dans un dilemme, car ils ne veulent pas reconnaître l’autorité de Jean-Baptiste ni contredire le peuple qui le considérait comme un prophète. Lorsqu’ils refusent de répondre, Jésus ne révèle pas non plus la source de Son autorité, démontrant ainsi Sa supériorité intellectuelle et spirituelle.

2. **Les paraboles et les avertissements (Matthieu 21,28-22,14 ; Marc 12,1-12 ; Luc 20,9-19)**



Jésus raconte plusieurs paraboles adressées aux autorités religieuses et au peuple. Les paraboles des deux fils, des vigneronniers homicides et du festin de noces sont des avertissements clairs sur la responsabilité d’écouter et d’agir selon la volonté de Dieu. Dans la parabole des vigneronniers, par exemple, Jésus compare les chefs religieux aux vigneronniers qui tuent les serviteurs envoyés par le propriétaire de la vigne (Dieu) et finalement Son fils (Jésus). Cette parabole est une prophétie voilée de Sa propre mort et du rejet d’Israël comme peuple élu.

3. **Le discours eschatologique (Matthieu 24,1-51 ; Marc 13,1-37 ; Luc 21,5-36)**

Après avoir quitté le Temple, Jésus annonce sa destruction et parle de la fin des temps. Il met en garde contre les faux messies, les guerres, les tremblements de terre et les persécutions, mais offre aussi un réconfort : « *Le ciel et la terre passeront, mais mes paroles ne passeront pas* » (Marc 13,31). Ce discours, connu sous le nom de « discours eschatologique », est un appel à la vigilance et à la fidélité au milieu des tribulations.

La signification théologique : Un appel à l’authenticité

Ces controverses et enseignements ont une signification théologique profonde qui transcende le contexte historique. Tout d’abord, Jésus se révèle comme le Fils de Dieu, avec une autorité divine pour enseigner et juger. Sa sagesse et Son courage en affrontant les autorités religieuses nous montrent que la vérité ne peut être réduite au silence par l’hypocrisie ou le pouvoir humain.

Ensuite, ces enseignements nous invitent à examiner notre propre vie. Ne sommes-nous pas parfois comme les pharisiens, plus préoccupés par les apparences que par l’authenticité de notre foi ? Ne risquons-nous pas de rejeter Jésus, comme les vigneronniers de la parabole, lorsque Ses enseignements nous dérangent ou nous demandent de changer ?

Enfin, le discours eschatologique nous rappelle que notre vie sur terre est temporaire et que nous devons être préparés à la rencontre définitive avec Dieu. Dans un monde marqué par l’incertitude et le chaos, les paroles de Jésus sont une source d’espérance et de réconfort : « *Ne craignez pas* » (Matthieu 10,31).

Pertinence dans le monde actuel

Dans un monde où la religion est souvent réduite à des rituels vides ou à des instruments de pouvoir, le message de Jésus dans le Temple résonne avec force. Nous vivons dans une culture qui valorise l’apparence plutôt que la substance, le succès plutôt que l’intégrité, et le plaisir plutôt que le sacrifice. Les controverses du Mardi Saint nous appellent à vivre une foi authentique, enracinée dans la vérité et l’amour.



De plus, le discours eschatologique est particulièrement pertinent en cette époque marquée par des crises mondiales, des conflits et des catastrophes naturelles. Jésus ne nous promet pas une vie exempte de souffrance, mais Il nous assure qu’Il est avec nous jusqu’à la fin des temps (Matthieu 28,20).

Une anecdote inspirante

La tradition raconte que saint Augustin, avant sa conversion, vivait une vie éloignée de Dieu. Un jour, alors qu’il se promenait dans un jardin, il entendit un enfant chanter : « *Prends et lis, prends et lis.* » Augustin ouvrit la Bible au hasard et trouva un passage de la lettre aux Romains qui mena à sa conversion. Cet épisode nous rappelle que les paroles de Jésus ont le pouvoir de transformer nos vies si nous sommes prêts à les écouter avec un cœur ouvert.

Conclusion : Un appel à la vigilance et à la fidélité

Le Mardi Saint nous invite à accompagner Jésus sur Son chemin vers la croix, en réfléchissant à Ses enseignements et aux controverses dans le Temple. Ce jour est une opportunité d’examiner nos vies, de purifier nos intentions et de renouveler notre engagement envers la vérité et l’amour.

En ce temps de grâce, demandons au Seigneur de nous accorder le courage d’affronter l’hypocrisie, la sagesse de discerner Sa volonté et la persévérance de rester fidèles au milieu des épreuves. Que nos vies reflètent l’authenticité et l’amour du Christ, afin que, comme Lui, nous puissions être lumière dans les ténèbres et sel de la terre.

« *Seigneur, donne-nous un cœur humble et disposé à écouter Ta voix. Guide-nous sur le chemin de la vérité et aide-nous à vivre une foi authentique. Amen.* »